



## BIODIVERSIDAD E IMPULSO ECONÓMICO



**Ganador:** Ayuntamiento de Aznalcázar.  
Oportunidades para jóvenes con vista de lince

"Nosotros lo que intentamos es que los jóvenes conozcan el patrimonio natural que tienen y que eso sea una fortaleza para la creación de emprendimiento verde y desarrollo del municipio". Así resumía Manuela Cabello, Alcaldesa, la iniciativa de este municipio, entre cuyos resultados se cuenta ya la creación de una pequeña empresa, "y esperamos que sean más", asegura. Es el apoyo a ideas verdes que generen oportunidades de futuro.



**Finalista:** Ayuntamiento de Barcelona.  
Plan del verde y de la biodiversidad de Barcelona 2020

Margarita Parés, Jefa del Programa de Biodiversidad del Ayuntamiento dice que este plan "es la estrategia política municipal para impulsar que en Barcelona tengamos más naturaleza, más verde, más biodiversidad, de mejor calidad, y hacerlo con la ciudadanía". Arrancó en 2013 y se extiende hasta 2020. "El consenso político municipal y la formalización del plan en un documento, la asignación de un presupuesto y un equipo, han hecho posible su puesta en marcha y desarrollo", concluye.



## FAUNA



**Ganador:** Ayuntamiento de Lleida.  
Lleida, ciudad amiga de los murciélagos

Dar a conocer la importancia ecológica de los murciélagos y la situación de peligro en la que se encuentran, y favorecer, mediante la instalación de cajas refugio y su seguimiento, la recuperación de estas poblaciones es el objetivo esta propuesta. Para Piedad Pizarro, Técnica de Medio Ambiente, "lo que más nos ha sorprendido es cómo ha recibido el público las actuaciones que realizamos, por ejemplo hacemos una fiesta dedicada a dar a conocer a los murciélagos y cada año es un éxito nuevo de participación".



**Finalista:** Ayuntamiento de Corrales del Vino  
Faunando nuestro municipio

Recuperar la fauna voladora en una de las áreas del municipio fue el punto de partida de esta práctica que ha permitido en palabras de su Alcalde, Mario Castaño, "mejorar la fauna y, sobre todo integrar todas las actividades que hace el Ayuntamiento para concienciar a la gente sobre la protección y mejora del medio ambiente". La sensibilidad por la recuperación de los animales se ha dejado notar en la buena respuesta y la colaboración de la gente del municipio en todas las actividades.



## FLORA



**Ganador:** Diputación Provincial de Girona.  
Eliminación de flora exótica invasora y restauración de hábitats naturales degradados en la isla de Portlligat-TM Cadaqués

La actuación premiada se ha desarrollado en "una isla muy pequeña que tenemos cerca de Portlligat, el pueblo donde vivió Salvador Dalí, una isla que hemos recuperado y limpiado bastante de las plantas invasoras que había. Es una isla protegida, cercana a la Costa Brava y hemos basado todos los trabajos en darle mantenimiento y limpieza" e cara a que las especies invasoras no ahoguen a las autóctonas. La tarea es difícil pero ya estamos al 85%, asegura Lluís Costabella, Diputado de Medio Ambiente.



**Finalista:** Ayuntamiento de Tineo.  
Cerezos + Biodiversidad

"Empezamos por los cerezos pero al final recuperamos castaños, perales, manzanos todas especies autóctonas del Principado", explica José Ramón Feito, Alcalde de Tineo tras haber recibido el premio a la práctica finalista en la categoría de Flora. La iniciativa de Tineo ha permitido recuperar especies arbóreas que estaban en peligro de extinción. Se repartieron alrededor de 15.000 árboles criados en el vivero entre la población del Concejo "en el reparto había colas y faltaban árboles para repartir". Ahora, para avanzar en la implantación, se están dando clases de injertos y poda.



**Ganador:** Ayuntamiento de Santander.  
**Parques y jardines espacios para la biodiversidad en Santander**  
 Es un proyecto que se lleva desarrollando durante diez años, en el que se han unificado lo público y lo privado, para que todos participen y apliquen en todas las zonas verdes del municipio medidas para implementar la biodiversidad, con actividades como charcas para anfibios, cajas nido, plantación de árboles autóctonos. *"Tanto la Administración como la gente están muy volcados"*, dice Belén Domínguez, Directora General de Medio Ambiente de Santander. *"Es una práctica muy amable, con actividades para hacer en grupo y mantener ese contacto con la naturaleza que muchas veces perdemos"*.



**Finalista:** Ayuntamiento de Córdoba.  
**Programa de Diversificación del Paisaje Rural de la Campiña de Córdoba**  
 Con más de 125.000 hectáreas, Córdoba es el tercer término municipal más grande de toda España y tiene un paisaje fundamentalmente de campiña, *"del cual casi el 66% tiene algún tipo de cultivo y explotación agrícola"*, explica la Alcaldesa, Isabel Ambrosio. La recuperación de esos espacios entre cultivos para que no se pierda la biodiversidad de esa campiña, *"que también es una señal de identidad"*, es la práctica premiada. Muchos años de esfuerzo para recuperar la singularidad de este territorio en el que *"la biodiversidad está en nuestra foto más actual conservando y mejorando nuestro espacio en la campiña"*.



# MEDIO HÍDRICO



**Ganador:** Ayuntamiento de Barcelona.  
**Gestión naturalizada de los estanques de la ciudad para la conservación de la Biodiversidad**  
 El proyecto ganador *"trata de ofrecer una alternativa a la gestión química de los estanques de Barcelona para potenciar la biodiversidad, de reproducir lo que pasa en la naturaleza"*, resume Octavi Borrueil, Técnico del Programa de Biodiversidad del Consistorio barcelonés. Esta práctica, que arrancó en 2008, conlleva *"un trabajo que precisa mucho detalle, vigilancia y mantenimiento muy específico"* para conservar la biodiversidad acuática.



**Finalista:** Ayuntamiento de Aspe.  
**Gestión de las Especies Invasoras de Flora en el parque urbano del río Tarafa**  
*"Ha sido una actuación valiente"*, subraya la Alcaldesa, María José Villa. Aspe recibió de la Confederación el encargo de mantener y recuperar el cauce, *"una obra importantísima de muchos millones de euros"*, y el Ayuntamiento de Aspe encomendó a la participación ciudadana ese mantenimiento, creando una asociación conocida como Amatarafa, en la que participaban abiertamente todos los ciudadanos de Aspe motivados por este tema. El premio *"es un reconocimiento a un trabajo que llevamos haciendo desde hace muy poco tiempo, porque el río Tarafa siempre había sido la espalda del pueblo y hoy se ha convertido en un parque urbano, en la joya de la corona"*.



# SENSIBILIZACIÓN CIUDADANA



**Ganador:** Ayuntamiento de Posadas.  
**A limpiar el Mundo-Posadas**  
 El Concejal de Medio Ambiente de Posadas, Juan Antonio Palacios, que recogió el galardón, se mostró agradecido con *"los colaboradores y los equipos de protección civil"*, y subrayó que es fundamental *"concienciar a los niños sobre la importancia de este tipo de prácticas"* porque eso marcará su comportamiento futuro. Lo más positivo, el respaldo y el compromiso de la gente.



**Finalista:** Diputación Provincial de Málaga.  
**Gran Senda de Málaga, un recorrido Ambiental por la provincia de Málaga**  
*"La Gran Senda de Málaga es la oportunidad de conocer la provincia de Málaga, todos los rincones del interior y hacerlo además disfrutando del medio natural, aprendiendo qué es lo que vemos y sobre todo favoreciendo y fomentando la conservación de la naturaleza"*, [explica la Diputada de Medio Ambiente, María Bravo. Las cifras hablan: cerca de dos millones de senderistas la recorren cada año y disfrutan del medio natura], *"y nos ponemos a la cabeza en un turismo sostenible, que es lo que en el fondo quiere Málaga, turistas que vengan a disfrutar y conservar el patrimonio"*.

*Josep Félix Ballesteros,*

*Alcalde de Tarragona, Presidente de la Red de Gobiernos Locales-Biodiversidad*

## "Nos faltan recursos y competencias para mantener la biodiversidad"

**Los Gobiernos Locales son los más adecuados para implementar actividades que favorezcan el mantenimiento de la biodiversidad, pero como en "como en casi todo", dice Josep Félix Ballesteros, "somos los grandes olvidados". Apuesta por dinamizar la Red de la FEMP que preside y por recuperar la colaboración y el apoyo económico del Ministerio.**

### **¿Qué se pierde cuando se pierde la biodiversidad en un territorio?**

Se pierde todo, porque al final, los monocultivos tienden a la desertización... Pero sobre todo, se pierde un patrimonio material e inmaterial absolutamente insustituible. Por eso la Red de Gobiernos Locales+Biodiversidad representamos a más de 23 millones de habitantes, porque hay mucha preocupación por mantener esa biodiversidad.

**Los cambios incorporados a la explotación agrícola y ganadera afectan al entorno y lo modifican, hacen desaparecer unas especies, incorporan otras... ¿somos conscientes de estos riesgos?**

Yo creo que estamos empezando a tomar conciencia desde hace pocos años, sobre todo, desde que algunos campos se están abandonando y vuelve a crecer una cierta biodiversidad caótica. Es cierto que en las ciudades se está viviendo más esa conciencia, sobre todo por episodios de contaminación o algunas especies invasoras, pero aún no somos del todo conscientes ni hemos puesto los medios

### **¿Cómo deberíamos actuar?**

En primer lugar, tomando conciencia colectiva. Todos han de saber que la biodiversidad es un bien a preservar, no como un lujo o un capricho, sino como una necesidad. En segundo lugar, tenemos que

implementar todas las normativas, reflexiones y parámetros técnicos que nos encaminen de nuevo a preservar esa biodiversidad. Y finalmente, hemos de hacer una guía de buenas prácticas para poder implementar y poner en práctica todos esos consejos técnicos y jurídicos.

### **¿Los Ayuntamientos tienen recursos suficientes para abordar esas pautas de trabajo?**

Pues no, como en casi todo. Somos los grandes olvidados de la transición, cuando hablábamos de una redistribución de recursos que era de 50-25-25. Pues bien: el Estado no está en 50, las Autonomías han superado de largo ese 25 y los Ayuntamientos no han llegado. No tenemos recursos ni competencias y, quienes mejor pueden implementar esto, con ayuda de las CCAA y la normativa europea y estatal, somos los Ayuntamientos, porque es en nuestro territorio donde se produce la biodiversidad o la no biodiversidad.

### **Sobre las EEIs ¿qué líneas de trabajo se impulsan desde la Red?**

Son especies que no sabemos combatir, que nos hemos encontrado y que, además, es inevitable que vengan, porque la intercomunicación en el mundo es absolutamente inevitable. ¿Qué hay que hacer? Buenas prácticas. ¿En qué sentido? Lo primero, el análisis de las especies que más preocupan; después, cómo limitar, compensar o miti-



gar esa sobreabundancia, y, por último, recuperar la especie a la que desplaza.

### **La Red de Gobiernos Locales+Biodiversidad también ha celebrado su VII Asamblea. ¿Cuáles son las líneas de trabajo para este nuevo periodo?**

Para empezar, darle dinámica a una Red que estaba un poco aletargada. Después, impulsar los grupos de trabajo que están funcionando muy bien. Y finalmente, darle proyección pública y mediática a la Red para tomar conciencia de que las ciudades tienen que tener su rol, y este rol es una necesidad, no un capricho.

### **¿Cómo actúan en su ciudad sobre las EEIs?**

Las EEIs que hay en Tarragona son el caracol manzana, el mejillón cebra, la avispa asiática o la cucaracha asiática y también una mosca. La que está preocupando más ahora es la cucaracha asiática, cuyas larvas han llegado a través del puerto, probablemente en el grano. Estamos absolutamente decididos a combatir las con medios coactivos.

Entre la flora hay especies como el plumero de la pampa, muy invasiva. En este ámbito acabamos de recuperar 29 hectáreas en una zona de poniente y hemos recuperado un bosque con especies única y exclusivamente mediterráneas, y junto a la Diputación estamos recuperando el cultivo del algarrobo.